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編者的話

使徒行傳17:26告訴我們，“他從一本造出萬族的人住在全地上，並且預先

定準他們的年限和所住的疆界。”由此可見，我們一生何時住在何處，都是在

神奇妙完美的計劃當中。

去年邱東陽牧師的追思禮拜上，許多弟兄姐妹分享時都提到邱牧師在北維

州華人基督教會牧會時對他們個人生命的影響與幫助，讓我們看到神如何在

特定的時候將祂要使用的器皿放在特定的地方，來完成神托付他的使命。

同樣地，廣東堂的譚牧師也於今年七月份退休了。在他身上我們再次看到

神親自的帶領。從三十多年前神揀選了譚牧師並一步步的引導他，讓他從平

信徒到執事，到長老，最後蒙神呼召進修神學，成爲本教會的全職牧師，在

神的家中牧養神所托付給他的羊群。本期會刊中有許多弟兄姐妹表達他們對

譚牧師與師母對他們牧養，教導，關懷，與愛心的感謝。

接著十月份我們敬愛的林伯伯林伯母也離開我們囘中國了。在歡送會上，

我們再一次看到即使只是一對老年才信主的年邁夫婦，神一樣能將他們放在

神要使用他們的地方，讓他們來服事，鼓勵，影響周圍弟兄姐妹的生命。

今天，你我也同樣被神安置在這個神的家，這都是出於神的智慧與美意。

但願我們珍惜這段時間，因爲實在不知道神的計劃，讓我們有多少的時間能

在此彼此服事，操練愛心，學習包容與饒恕。盼望我們學習體貼神的心意，

在家中找到自己的呼召與崗位，不空佔地土，不浪費光陰，“不要作糊塗人，

要明白主的旨意如何。”（以弗所書5:17）

在這感恩時節，讓我們存著一顆感恩的心來到神面前，不論過去一年我們

生活中是否經歷了困難與愁煩，我們仍然要感謝神，因爲那最寶貴，用錢買

不到的救恩神已經白白地賜給了一切信祂的人。

本期會刊循例仍有許多見證分享，靈修心得，以及牧者的勸勉。但願弟兄

姐妹以閲讀，投稿，禱告，傳閲的方式來支持本事工。
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做天國的門徒

蔡明恩牧师

我一直都很想談談門徒訓練和天國的概念這兩者之間的關係。據我的觀

察, 絕大多數教會牧師和長執都會同意門徒訓練 — 即幫助人們成為成熟的、

有裝備的耶穌的追隨者，是符合聖經的，也是教會的使命所在。然而，教會

裡作門徒訓練時，往往就只停留在這個概念上，並沒有進一步看見門徒訓練

與天國的發展息息相關。當耶穌基督做門訓時，特別是訓練十二個門徒時，

他同時也是在傳播天國的福音，所以國度的整個概念，跟主耶穌呼召一群門

徒來跟隨他、學像他、順服他的主權有直接的關係。從國度的概念來看，神

的國其實在強調神的王權。從廣義上講，舊約顯示神一直是那位統管萬有的

至高的君王；到了新約，以弗所書說：“又將萬有服在他的腳下，使他為教會

作萬有之首”（以弗所書1:22）。從狹義來講，國度的發展，從神呼召亞伯拉

罕直到以色列國，神的祝福最終要傳到萬族、萬民、萬國，而耶穌基督道成

肉身是神國的一個開始，因為天國的君王已經來到世上。耶穌說：天國近

了，你們要悔改信福音。天國的生活就是神在人的心裡面掌權，過一個敬拜

和順服神的生活，又與耶穌基督一起治理其他被造物直到永永遠遠。

天國和門訓是不能分割的。如果門訓中沒有一個天國的觀念，門訓很容易

就變成只是訓練人做一些事工或成了一種口號，跟神的主權和順服神的王權

就脫節了。所以，門訓的概念，不只是用在一般教會裡的事工來栽培同工，

門訓是讓一個人學習來過成聖的生活，順服在神的王權之下。換句話說，門

訓的目標應和國度實現的最終目標是一致的。因此當教會中有一群弟兄姐妹

願意委身於基督、願意過一個順服主的生活，這就是神所最喜悅的一件事

情。因神的國降臨即是 “他的旨意行在地上，如同行在天上”。海德堡教理問

答124問：第三祈求是什麼？回答：“願你的旨意行在地上，如同行在天

上。”這便是求主使我們和眾人捨棄自己的意願，並且毫無怨言地順服他的旨

意，惟獨他的旨意是美好的；這樣人人都可履行自己的本分和天職，甘心情

願，忠誠不渝，如同天上的使者所行的那樣。 ”

有了這個清楚的概念, 我們就會以塑造門徒的品格和屬靈生命為首要目

的，其次才是事工的操練。因為如果沒有活潑的靈命，活躍的信心，事工是

做不好的。天國的君王基督是我們的應當尊崇的，也是我們當效法的。門訓

中強調神的國，是因為要學習君王基督的品格。把重點多放在學像基督，因

為耶穌基督給了我們新生命，藉著聖靈的工作，我們的理智、意志、情感不

斷地被更新。天國門徒的生命會經歷改變，會越來越像基督，結出更多聖靈

的果子。意思就是品格和屬靈生命的操練是針對門徒的 “所是” (being)，事工
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則是門徒的 “所做” (doing)。若一個信徒在基督裡有豐盛的生命，必會有合神

心意的事工。

另外，從神的國的角度來看待基督徒的一生，我們就會更深地體驗到耶穌

基督在十字架上的得勝, 他為我們勝過了死亡和罪的權勢。耶穌基督復活的大

能已經在我們裡面，我們是靈裏活過來的人，可以靠著主的大能大力，來打

這場屬靈的爭戰。因為終極的生和死的問題主耶穌已經為我們解決了。那在

基督裡的人，已經有了基督那復活的生命，也能像使徒保羅所說地: “如今活

著的不再是我，乃是基督在我們裡面活著” 。當我面對生活中各種各樣的問

題，包括事奉上的難處時，都能夠看見神的恩手在帶領，並活在他的主權之

下；能夠真實地體驗到耶穌基督在登山寶訓裡面所講到的有福的生命：哀慟

的人是有福的，為義受逼迫的人是有福的，憐恤人的人是有福的。耶穌基督

已經掌權了，當我們來服事他來順服他的時候，我們就是馬太福音中主所說

的有福的人。天國的君王耶穌基督已經來了，所以天國的門徒可以過一種嶄

新的生活。甚至可以說門徒的生活就是在過一個天國的生活，是在地上來過

天上的生活，有一種說不出來的喜樂和盼望在裡面。

另一方面, 天國觀裡的已然 (already) 和未然 (not yet) 的關係對在生命中掙

扎的信徒也有很大的幫助。天國還沒有完全地實現，但天國已經展開了。雖

然在地上的生活也會存在掙扎和張力， 然而一個有國度觀念的基督徒，因認

識自己是天國的子民，已經跟基督一同復活了。因此對他而言世上已經沒有

什麼風險了，所有可能帶給他的風險耶穌基督已經為他擔當。所以他可以大

膽地在這地上為主而活，他可以成為一個很勇敢的基督徒。同樣地，一個明

白國度的基督徒，也可以過一個沒有憂慮的生活，就像馬太福音所說的，“不
要為明天憂慮”。基於他對神的主權和神的護理的認識，就算生命中還會遇到

苦難，但在患難中，他會越來越明白，神是要藉這些苦難來塑造他，操練他

的品格。他將會成為一個越發有盼望的基督徒。而與神國相關的聖約概念, 也
會幫助與神立約的門徒追求過一個敬虔的生活，他會時常被提醒他是生活在

一位永活神面前的人，拉丁文用Coram Deo ( Living before the face of God) 。
生活在這恩約中只能依靠恩約的中保 — 耶穌基督，而不是依靠他自己的行

為。

最後，就是門徒對新天新地的嚮往和盼望。天國的門徒是從永恆的角度來

看今生的生活，來看今生的事奉。最近我在讀啟示錄的時候，有一個深刻的

感受，就是我們所居住的這個世界真的是非常短暫的，就像詩篇73篇裡講

的，這世界上不信主的人的一生就像做夢一樣，有一天他們醒過來之後發

現，一切都是夢幻。今天許多基督徒缺乏使命感和迫切感， 因為缺乏對福音

中天國成就 (consummation) 的認識。因此，把太多的焦點放在今生，投資在

這短暫的世界，覺得這世界上的東西很重要，教育、工作很重要，我們子女

的前途很重要。主耶穌在馬太福音裡提到，我們的財寶在哪裡，我們的心就



file:///D/wordpublications/November 2015 1_蔡明恩牧师.html[7/17/2022 3:44:49 PM]

在哪裡。我們應把焦點轉移到神的身上，轉移到神的國。馬太福音5:33 說，

“你們要先求神的國和神的義，這一切東西都要加給你們了”。這個世界上的生

活只是做夢而已，真實的生活還沒開始，真實的生活是新天新地裡的生活。

那存到永永遠遠的、天國的基業，那更美的家鄉是在天上，是神為我們預備

的。所以門訓時一件很重要的事，就是要提醒信徒當存敬畏的心度在世寄居

的日子。有活潑的盼望，可以得著不能朽坏、不能玷汚、不能衰殘、為信徒

存留在天上的基業。(彼得前書 1:17, 4）
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譚牧師退休訪問

譚牧師於1979年在邱東陽牧師拓荒植堂期間即開始在本教會聚會，後來全

家受洗歸入基督的名下。他從剛開始時以執事身份服事，後來擔任長老牧養

廣東堂，進而蒙神呼召到神學院進修，並於2009年被按立為本教會的助理牧

師。回顧這三十多年的光陰，譚牧師一直忠心的在神呼召他的崗位上服事

神。如今他年屆七十，精神體力不如從前，因而決定於今年七月份退休。以

下是編者與譚牧師的訪談。

你在本教會服事三十多年，如今卸下牧師的職責心中有何感觸？

放下牧師的職責有許多方面的感觸。從教會角度來看這是應該的,一代新

人接舊人,如此才能正確的推展教會事工。在神的國度裡，神一定會呼召祂所

揀選的僕人來牧養祂的羊。教會需要不斷更新往前行，然而歲月不饒人,我的

身體健康一天不如一天,這是理所當然, 我必須接受, 不可否認。另一方面, 這是

神的工作, 我過去能在牧師的職份上享受神的恩典，是何等尊貴榮耀的身份,
也深知我所做的有永恆的價值。 如今放下職責，心中不免有依依不捨的感

覺。

回顧多年在本教會的服事，是否有特別值得一提的回憶？

首先感謝神，祂在萬人之中揀選我們一家成為祂的兒女, 在祂的聖約之

中，我們一家人能在PCA教會的牧養架構之下過敬拜的生活,也能嚴守聖經真

理,在PCA有關家庭生活上有很完善的教導下受造就。同時感謝神，祂拯救我

們都有祂的計劃。在1989年間,教會推動個人佈道事工,我有機會與邱東陽牧

師(去年已返天家) 配搭與受栽培。拯救一個失喪靈魂是何等寶貴, 何等喜樂, 我
從此對福音事工非常投入。神亦在這期間呼召我全時間事奉,但我沒有信心,直
到神的管教臨到才完全順服，投入牧會行列中,作祂的僕人。能成為萬王之

王,萬主之主的僕人是我一生中最值得一提的回憶。

你對廣東堂的弟兄姊妹是否有一些鼓勵與勸勉？

馬太福音28:18-20節以及以弗所書 4:11-12節

在牧養的架構中，我認爲應該從質與量雙方面來看：弟兄姊妹目前來說應

在”成全聖徒，各盡其職，建立基督的身體。”生命應邁向更成熟,去為神作美

好的見證。也就是以信心與忍耐來等候神差派祂的僕人作更美好的栽培，為

了神國的福音,打美好的仗,過榮耀神，以神為樂的生活。
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你覺得多年來神如何透過你的事奉來塑造你的生命？

在過往的事奉日子中,我一再的看見神的憐憫與恩典。以賽亞書64:8 “耶和

華啊,現在你仍是我們的父！我們是泥,你是窰匠,我們都是你手的工作。”保羅

也說“我們原是他的工作”（以弗所書2:10）

神藉我們的事奉塑造我們，目的就是要把不合神心意的東西從我們的生命

中除掉。人的驕傲不容易除去,這方面我也有許多磨鍊與掙扎。詩人大衛說“因
我所遭遇的是出於你，我就默然不語。”（詩篇39:9）藉著服事不斷的更新自

己的生命,更認識主是主,自己是僕人。這使得自已更謙卑,更充實自己,靠主不

靠自己的來服事和牧養祂的羊群,愛心的塑造，信靠神的信心等等。這不是三

言兩語可以全部表達的,只有歸納兩句話：以主的憐憫來事奉神並且靠主的恩

典來事奉; 不依靠自己只靠神和祂的大能來事奉。

你是否可分享在服事中如何與師母搭配，如何兼顧教會，家庭，

與工作？

這是一個很好的問題。過往的事奉中，我一直在學習如何將教會與家庭兼

顧，得以平衡進展,這也是神特別的恩典在我們的家庭中。師母以前的工作是

在學校餐廳，照顧家庭比較適合,這是神的憐憫,因爲在教會事奉若沒有配偶同

心同行，無論作執事,長老,牧師, 想要有效的事奉,根本是不可能的事，作牧師

更甚。所以若不是師母的支持與擺上,無論甚麼時間都與牧師同行,這是我個人

特別感謝神賜同心同行的配偶，使我能照顧家庭並在教會事奉。

退休以後打算如何繼續參與神國的事工？

幾個星期前在教牧同工分享聖經以弗所書5:15-17節時, 經文中很明顯看到

一系列對比的詞句, 愚昧人,智慧人,糊塗人,明白神旨意等等的經文，我亦有分

享退休以後的打算。作智慧人乃是要愛惜光陰,光陰就是時間,所以要善用時

間,作一個智慧人，明白神的旨意,這是我的領受，也打算應用在我今後的人

生。我打算將來讀改革宗屬靈書籍，繼續多學習並接受改革宗神學的裝備,將
來能在講道與教導方面多扎根。另外將時間化作機會多作神國的事工。我個

人亦向神求，給我機會作自由傳道繼續事奉祂,因為我還有負擔在講道教導與

個人佈道上,求主使用。然而計劃在人,成全與否乃在神,這是神的主權,萬事掌

管在祂手中,讓祂引導,因祂的引導是美好的,我願意完全順服。
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北維州華人基督教會粤語堂拓展史

陳福明

1978年神差派了邱東陽牧師從台灣到美國在北維州開拓教會 ，1979年開

始在今天的北維州華人基督教會地下室聚會，當時只有幾個家庭，其中有譚

國昇牧師家庭在內。譚牧師他們是從越南乘難民船，先到馬來西亞的一個小

荒島，再輾轉移民來到美國的。由於他們在馬來西亞接受到基督教人道機構

的幫助，在來美不久後他們全家即蒙神的恩典，信主受洗歸入基督名下，在

神家中事奉神。數年後蒙神呼召擔任執事，接著做主日學校長，繼而委身成

為教會的長老，傳道人，與牧師，忠心管理神的家。正如馬太福音十三章撒

種的比喻，種子撒在好土裏的就結出子粒，有一百倍，六十倍，三十倍。這

就是“有的還要加給他”的意思。

教會成長是藉着神的道，在牧師們的牧養下，弟兄姐妹都同心合意遵行神

的道，神就大大祝福。當時神也引領了一些講廣東話的家庭來到教會，牧長

都看到教會需要，就開始成立廣東家庭査經班，每禮拜下午在不同的家庭聚

會，並邀請附近鄰居參與查經，同心禱告，扎根在神的話裡，結實累累。家

庭查經班漸漸成長 ，牧師和衆長老看見神可能要在這地區拓展廣東話聚會，

就同心求告神“如果神帶領十個家庭在我們當中，我們就開始廣東堂崇拜。”弟
兄姊妹同心禱告仰望神，在神的主權，神的時間，神的美意下，祂自己引領

了十個家庭到我們中間 。1999年初我們正式在副堂成立粵語崇拜，邱牧師講

道譚長老翻譯。後來英文事工在發展中的種種因素，粵語堂從副堂遷到正堂

聚會 。

耶穌走遍各城各鄉，在會堂裏教訓人，宣講天國的福音，又醫治各樣的病

症。祂看見許多的人，就憐憫他們，因為他們困苦流離，如同羊沒有牧人一

般。於是對門徒說：“要收的莊稼多，作工的人少。所以，你們當求莊稼的主

打發工人出去收祂的莊稼。”（馬太福音9:35-38）神讓譚長老看見粵語堂需要

拓展，呼召他讀神學，教會也在經濟上支持他，從2002年起在紐約進修神

學。兩年間，譚牧師不辭辛勞的往返兩地，週間在外州讀神學，週末就回來

本教會講道服事，從未間斷。另外值得一提的是，在這樣艱難的服事道路

上，譚師母一直持續不斷的在背後支持，鼓勵，與代禱，真是位神所預備的

好幫手，賢内助。

神學進修完成後，周賢德長老代表長老會聘請譚長老擔任粵語堂傳道。在

牧會其間，感謝神為譚傳道預備了Harvester的Ron Bossom牧師和本教會的主

任牧師蔡牧師，在他們的輔導下，經PCA 中會考試和長老會的呼召與認可，
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於2009年九月正式按立譚傳道成為本教會的助理牧師。從此粵語堂有了一位

全職牧師和同工配搭，使粵語堂得到全面發展，如關懷探訪，門徒造就，和

粵語講道。

感謝神奇妙的帶領粵語堂走過十五年的歷史（1999-2014）。在其中我看

見人來人往，有些因工作而搬遷，有些囘到天父懷裡，有些想改換一下生活

環境而離開，然而神的家神的教會仍然存在，神亦保守一群屬祂的子民歌頌

讃美祂。譚牧師去年向長老會提出退休，長老會也開始聘牧，同時譚牧師看

到神國事工各樣的需要，自願延遲一年再正式從牧師崗位上退下，感謝神他

忠心的服事和愛心的關懷弟兄姊妹，願神豐厚的賜福給他的全家。

2015年將要過去，在等候新的牧者其間，我深信神有祂的美意，神的時間

人不能預測，或許很快，或許是一年，二年，五年或漫長的路。願粵語堂弟

兄姊妹站起來，同心合意禱告仰望神，忍耐謙卑等候神，不要發怨言，各人

看別人比自己強，彼此相愛，彼此接納，彼此學習服事神，讓神國的事工繼

續前進！
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廣東堂對譚牧師退休的道別感言

羅宜葉

我是在 2004 年認識譚牧師，當時他是一位傳道人。譚牧師很有追求心和

上進心，他的奮鬥精神很值得我學習。他對教會真的是盡心盡性盡意盡力去

付出他的愛，他做任何事情都沒有怨言，只要我們一有電話要求他，他就立

即為我們代禱。特別是我本人，常常請他代禱，因我的兒子華仔每年都會帶

他的家人和他孩子，一共五人去Florida的迪斯耐樂園，而且每次他都自己開

車，單程就要 14 個小時，令我非常擔心，只好禱告上帝。一人的能力不夠，

所以我每次也都請譚牧師跟我一起為兒子禱告。神真的聽禱告，每次華仔也

都平安回來。譚牧師不只替我一人禱告，每當弟兄姐妹有困難，一個電話，

他就馬上幫忙。他是一個非常好的牧者，他說：見我們學習，沒有進步，他

會很心痛，他也會說可能他教的方法不好。其實他教得很好，只不過是我自

己無心向學吧。他這次要跟我們道別，正好在傳道書裡的第二章也是有聚，

有散。我只好順服神的旨意，跟隨神的腳蹤。願神祝福譚牧師和師母。

莊觀雄，Jenny，陳小玲

親愛的譚牧師與師母:

為你們多年來忠心事奉我們感謝主，經常我們有很多細微的事情，我們都

疏忽，但你們都留意關心和幫助我們。願神紀念您們的付出，賜福與您們，

引領您們退休後的事奉和生活，直到見主面。

麗華，海+佩娟，莊觀雄，Jenny，陳佩芳，陳佩英

致敬譚牧師與師母:

謝謝多年來的帶領和教導，做個關心愛護小羊的牧羊人，一日為師，終生

為師。大恩不能言謝，只能永記於心。願主賜福牧師家人，詩班全體敬上。

王永蓮

親愛的譚牧師與師母，

我2004年來美國，來到本教會，聽牧師證道，關懷，和時常接送我參加福

音聚餐。他向我傳福音使我明白福音，認罪悔改，接受主耶穌的救贖，得成

神兒女，有永生的盼望。謝謝牧師/師母引領我在神家中事奉主。但願神保守

看顧您們平安健康。
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吳玲芬

親愛的牧師與師母，

我在國內是基督徒，感謝主帶領我來到北維州華人基督教會粵語堂，參與

週五的查經團契。每當我靈修讀經禱告，有很多問題不明白，譚牧師都幫助

我解答問題，和在生活上常有困難，師母都常來安慰幫助我。我非常感謝他

倆的愛心關懷和幫助。如今牧師退休了，我真的不捨他們夫婦離開，但願賜

恩典的神常看顧與他們同在。



file:///D/wordpublications/November 2015 5_林克光.html[7/17/2022 3:44:50 PM]

讚百夫長的大信心

林克光

信心非常重要，信心是得救的管道，是通往天國的門徑。我們藉著信心，

因信稱義，罪得赦免，成為神的兒女，並得永生。路加福音七章1-10 節特地

記述一位百夫長的信心，是為我們樹立榜樣，要我們向百夫長學習他的大信

心。更難得的是他受到萬王之王，萬主之主的耶穌基督的親口稱讚。耶穌是

不輕易讚揚人的，據四福音書記載，他曾幾次肯定人的信心說：「你的信救

了你」。一次是對患了十二年血漏的女人摸他的衣缀病得醫治；一次是對討

飯的瞎子巴底買求眼睛得看見；一次是對用香膏抹耶穌的腳的有罪女人；還

有一次是對十年大麻瘋被治癒者，其中有一人回去歸榮耀於神的人說的。此

外，是一個迦南婦人的女兒被鬼附，求耶穌救助，耶穌故意不理她，她仍不

放棄，來拜祂，說：「主啊，幫助我」 。耶穌說：「不好拿兒女的餅給狗

吃」。婦人說：「主啊，不錯，但狗也吃主人桌上掉下來的碎渣兒」。耶穌

說：「婦人你的信心是大的，照你所要的，給你成全了吧」(馬太福音15:22-
28)。稱讚這婦人「這麼大的信心，就是在以色列中也沒有遇見過。」

耶穌為甚麼這樣高度讚揚這位百夫長呢？他的信心大在哪裡呢？我們先要

了解當時的背景：那時羅馬帝國是地跨歐亞非三洲的世界最強大帝國，以色

列國早已滅亡，加利利地區成為羅馬帝國的一個省。羅馬政府為了鞏固它的

統治，向各地派遣駐防軍。加利利東部的迦百農交通便利，商業發達，具戰

略地位，是羅馬軍隊駐防地，也是耶穌傳道的基地。百夫長是羅馬軍隊的官

階職位，管一百名士兵，是中下級軍官，相當於現在的上尉連長。羅馬帝國

是拜偶像的多神教國家，出身於這樣國家的百夫長竟非常敬畏上帝，倚靠耶

穌基督，就更難能可貴了。

他敬畏上帝愛神首先表現在自己出錢給以色人建造會堂。會堂是以色列聚

會敬拜神的地方，也是禱告，聽道，學習聖經的地方。這乃表明他關心，支

持，大力幫助以色列人敬拜上帝，也表明他敬愛上帝，仰望上帝。所以在急

難時求助於耶穌，當他的僕人病重快要死時，他沒有求告羅馬的神，也沒有

求名醫診治，卻單單信靠耶穌基督。多方託猶太人的幾位長老去求耶穌救

治。特別是當耶穌前往他家的路上，他又託人去見耶穌，不用勞駕到我舍下

來，「只要你說一句話，我的僕人就必好了」(路加福音7:7）。他完全相信耶

穌的話大有能力，不必見到病人，也不用診治，只要說一句話就可以起死回

生，這是多麼大的信心啊！我們誰能有這麼大的信心呢？難怪耶穌聽見這

話，就稀奇他，轉身對跟隨的眾人說「我告訴你們；這麼大的信心，就是在

以色列人中我也沒有遇見過」(路加福音7:9）。這是耶穌對人信心的最高評
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價，能得此殊榮的也只有百夫長一人。

百夫長為甚麼有這麼大的信心呢？是相信耶穌基督的醫術高明，還是相信

他能行神蹟，醫病趕鬼？都不是。他沒有見過耶穌，更沒有聽過耶穌講道或

見過他行神蹟，只是風聞耶穌而已。僅僅是風聞，聽到別人的傳言，就有那

麼大的信心，是表示他認定耶穌是神的兒子，是神。神是無所不能的，神的

話是大有能力的，所以他堅定相信只要他說一句話，他的僕人的重病就必定

好了。當然他有這樣的認識，也不是他比別人聰明，而是來自神的啟示。正

如馬太福音16:16-17所記：耶穌說：「你們說我是誰？」西門彼得回答說：

「你是基督，是永生神的兒子。」耶穌對他說：「西門巴約拿，你是有福

的。因為這不是屬血肉的指示你的，乃是我在天上的父指示的 。」所以百夫

長有這樣的認識，也是天上的父指示他的，雖是來自神的指示，他仍然是有

福的，也和他平日敬畏神和行事為人有密切的關係。

凡是對神大有信心的人，必定是大有愛心，愛人如己和謙卑的人，這個百

夫長就是一個典範。駐在被統治區域的軍隊與當地的百姓的關係，是統治與

被統治的敵對關係。一般情況，軍隊一定會欺壓當地百姓。然而這位羅馬百

夫長卻相反，很愛護當地猶太百姓。與猶太人的民間領袖長老們關係也很親

密。能夠拜託他們去求耶穌醫治他的僕人，眾長老也都樂意盡心竭力為他效

勞。並且異口同聲懇切求耶穌說：「你給他行這事，乃是他所配得的，因為

他愛我們的百姓。」這不是他自誇，而是眾長老為他所做的見證。

百夫長的愛心更具體表現在愛他的僕人。那時還是奴隸社會，奴隸是被看

作會說話的工具，沒有人身自由，被當作牲口在市場上買賣。主人對奴隸 (僕
人) 有絕對的主權，隨便打罵虐待，甚至打死也不犯法。僕人(奴隸)生病，一

般會讓他自生自滅，不予救治。然而這位百夫長卻把他的僕人當作「寶

貴」，當僕人患重病，他萬分焦急，千方百計要治好他。不惜勞師動眾，親

自懇求幾位有名望地位的猶太人長老去求耶穌救治，可見他對僕人多麼關心

愛護。對奴隸尚且如此，對百姓可想而知。今天民主國家有幾位雇主能如此

盡心盡力對待佣人？

這位百夫長另一個優秀品德是尊主為大，自我謙卑。具體表現在兩個方

面：第一，當耶穌要去他家治病，正在半路上，他特地拜託幾位朋友去見耶

穌，說：「主啊，不要勞動，因你到我舍下，我不敢當。」他稱耶穌為主，

不敢勞動祂到自己家裡來，認為自己承擔不起。

第二，他說：「我也自以為不配去見你。」作為一個羅馬駐官卻認為自己

卑微，不配去見尊貴的主耶穌。他之所以第一次託幾位猶太長老去請耶穌，

第二次又請幾位朋友去勸耶穌不必到他家來，而不親自去見耶穌，不是因為

他擺架子或慣於指操別人，而是他認為自己卑微不配去見耶穌，是自我謙卑

的具體表現。
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百夫長的優秀品格可以用信，愛，謙三字概括，而且這三方面都達到很高

的程度。這三種品格是非常重要的品德，是神所悅納的，是聖經常教導的，

也是我所缺乏的。我是個小信的人，又缺乏愛心，不大關心別人，還常驕傲

自大，這位百夫長正是我學習的榜樣。讀了這段經文給我敲響了警鐘，我願

意向這位百夫長學習，做一個信，愛，謙的人，求主保守和加添力量。阿

門！
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更新的生命

朱暉

“感謝你, 天上的父, 我是一個罪人。今天我能受洗是蒙神的恩典和藉著主

耶穌的寶血贖了我的罪，贖回了我卑微的生命，使我因信稱義，並藉著聖靈

的更新成為神的兒女，開始了新生命。“

在此和大家分享我的得救經歷。

1. 讀經是我信主的起點

我是退休後到美國由我女兒女婿帶我到教會的。我到過三個教會，歷時六

年多還沒受洗，因為我長期生活在無神論的環境裡，有著固有的思想方式，

聽講道進不到心裡，讀經也覺得難懂讀不下去。直到去年十月參加團契查

經，那天查出埃及記耶和華降十災使法老心剛硬，最後戰勝法老這些章節。

我心裡突然想到這幾年國內網絡上流行的一句話：“上帝想要誰滅亡，先讓他

瘋狂。” 不就是聖經上這個戰勝法老的故事演化出來的嗎？我心裡感動了，感

到神的智慧和大能，感受到聖經在世界上強大的影響力，不然的話，神的話

怎麼能在無神論主導的網絡上流行呢？從這天開始，我將出埃及記讀了一

遍，又回頭將創世紀讀完，再依次往下讀。說也奇怪，我不再覺得聖經難

讀，舊約前半部份講歷史，後半部份先知書講民族和國家的預言，較容易

讀；新約講基督教教義部份深奧一些，我現在正在努力往下讀。

雖然說我開始讀經是受了一次查經的啟發，但實際上是神的呼召，是上帝

藉著聖經對我說話，我聽見了，蒙召了，才有了我今天的受洗。

2. 跟隨主必須認識到自己是一個罪人

剛到教會聽到 “我們是罪人” 這句話，覺得很難理解，因為按頭腦裡的固

有觀念，罪人是和囚犯聯繫在一起的。後來才認識到基督教講的罪就是：凡

行不義的事都是罪，其中包括該處死的罪。世上的人與生俱來的惡，使他行

不義和各種醜惡，違背律法犯了罪，虧缺了神的榮耀。

我和世上的人一樣，在我七十年的人生路上，由於信仰缺失，行事為人跟

隨世上的風尚，我年輕時也經歷過社會的變動和人與人之間的傾軋，利益的

誘惑也常使行為失當，這都是我的罪。這些年退休在家，沉澱在生命裡的罪

經常浮上心頭，對所行不義的自責，對過錯的慚愧，對受傷害者的內疚，老

是糾纏著我，使我的情緒低落，心情極壞，難以自拔。這就是罪孽的捆綁!當
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我掙扎的時候，我問自己，出路在哪裡？誰能拯救我？上帝的呼召，使我找

到了救贖之路，就是求告神。自己雖然不認識神，但是世人都是上帝所造

的，現在我迷失了，有罪了，當然要求上帝施恩給我，赦免我的罪，回到神

身邊，珍惜我的新生命。

3. 開始屬靈的新生命

受洗使我得救同時有了新生命，這個全新的生命是屬靈的生命。主耶穌藉

著聖靈感動了我，並用祂的寶血洗淨了我的罪，使我獲得了一個聖潔的新生

命。這個新生命是神的殿，聖靈住在我們裡面，我住在耶穌裡，我們是屬於

耶穌的，由耶穌做中保讓我們與神和好。神告訴我們不要效法這個世界，要

心意更新而變化，要思念上面的事，不要思念地上的事，要背起十字架跟隨

主。

我剛剛歸入教會，靈性還很差，如何過屬靈的新生活呢？可以從基本的事

做起：

凡事禱告，祈求和感謝，將所要的告訴神，在一切屬靈的智慧悟性上，要

知道神的旨意。

多讀聖經和神交通，多參加教會活動。

多做神喜悅的事，多行公義，操練彼此相愛，對兄弟姊妹應主動關心，主

動幫助。

最後引用诗篇92:14作為我屬靈新生活開始的勉勵 - “老年的时候，仍要结

果子，要滿了汁漿。“
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認真讀聖經 努力做主門徒

夏月

感謝神給我這個機會，分享我在信主過程中認識到的一個寶貴的教導，那

就是唯有讀聖經，努力按神的話去做，才能做主門徒。

1. 唯有讀聖經，才使我認識到宇宙有一位創造者，那就是天父上

帝。

我來自中國東北大連市。學生時代和工作時期的我，都是聽黨的話，因

此，自認為是一名無神論者。當得知在美國的女兒信了基督耶穌並受了洗

時，我非常吃驚，心想從小就告訴女兒世界上沒有鬼神，怎麼到了美國一下

子還信了外國神？

2008至2009年我和我先生先後移民，在女兒和女婿的影響下，我們來到教

會並參加了小組的團契活動。通過讀經，聽牧師的證道，弟兄姐妹的見證，

特別是女兒和女婿的影響，我開始對神有了初步認識。在一次原教會牧師佈

道時，我腦海中又浮現了一直困惑我，並在我家人身上反覆出現又無法解決

的問題，而這些問題在關鍵時刻又會“碰巧”得到解決，而得到圓滿的結果。

透過讀經聽道，我的困惑有了答案: 那就是世界上有一位真神，實實在在地存

在著。神很早就預備並揀選我們家為祂使用，因此不斷地在我們身上動工，

啟示祂的愛，呼召我們歸向祂，以恩典待我們並呵護保守我們。所以，在原

教會牧師佈道最後說: 如果你承認自己是一個罪人，願意信耶穌，接受祂的救

恩，請你把手舉起來。那個時刻的我渾身發熱，眼睛裡含著淚，內心被聖靈

深深地感動，一下子舉起了手。之後牧師和師母到我家一起做了禱告，從此

我信主了。

以前我總認為宇宙，人類，乃至世界萬物都是在不明外力之下自然形成

的。但現在我明白“雖有稱為神的，或在天，或在地，就如那許多的神，許多

的主，然而我們只有一位神，就是父，萬物都本於他，我們也歸於他，並有

一位主，就是耶穌基督，萬物都是藉著他有的，我們也是藉著他有的。”（哥

林多前書8:6）現在我知道以前視爲的不明外力，其實就是天父上帝，祂是宇

宙和人類的創造者。

2. 唯有反覆讀聖經，我才明白了基督耶穌是世人唯一的救主。

我2010年做了決志禱告，但對基督耶穌是世人唯一的救主，只是停留在字

面上理解, 也不明白為什麼一定要受洗，特別是在內心深處，讓我承認自己是
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個罪人更是勉強的。我想私心雜念人皆有之，怎能稱之為罪? 怎麼還需要主耶

穌基督被釘死在十字架上，用寶血洗淨我們的罪?

基於這認識，因此去教會敬拜或參加團契活動都是例行公事，但我仔細觀

察教會的弟兄姊妹，不管天寒地凍，風吹雨淋，總是熱情洋溢，神采奕奕。

我們恩典團契裏有一對夫婦，年近九十，但頭腦清醒，記憶力過人，對聖經

研習，更是入木三分。弟兄姐妹們哪來的這股力量？為什麼臉上陽光燦爛，

眼中一片真誠？原來他們有渴慕神的心，盼望來見神，又對聖經真理有清晰

確實的掌握，藉著聖經真道，倚靠神的力量來行事為人。

我開始認真讀聖經並每次預備好自己的心去參加崇拜。這時，我內心逐漸

開始產生一種奇妙的感覺，那就是讀經時好像神在和我談心，有的話讓我無

地之容，有的話又好像一縷陽光照進我內心，讓我豁然開朗。我漸漸明白

了，罪就是人偏離了正道，這是因爲我們與生俱來的罪性。罪使我們和聖潔

的神相隔絕，使我們不能認識祂在我們生命中美好的旨意和計劃。而罪的代

價是肉體的死亡和靈魂的失喪，但我們的神是一位捨己的救贖者，讓祂的獨

生子被釘死在十字架上替我們贖罪，三天後復活。

神光照了我內心的眼睛，使我看清了自己是一個罪人：虛榮，自命清高，

不寬容，不虛心，不能恆切愛人，整個人受控於撒旦，偏離了正道還不知

道，反而覺得在這個浮躁的社會，自己還是個很有良知的，難得的好人呢。

但內心對物慾世界卻越來越習慣，並覺得能過高品質的生活是代表人有能

力。現在我理解並承認我是有罪的，唯有接受主耶穌進入我的心，我的罪才

得以赦免，才能與神和好，進入永生。

我開始改變自己，願意早日表明且印證我與耶穌有連屬關係，蒙主恩典做

主兒女。團契裏長老夫婦的鼓勵與指導，弟兄姐妹的家訪與關懷，以及隨時

隨地的答疑，傳福音，真心的關懷，陣陣撲面而來神家裏的溫暖，使我深深

體會到神的慈愛和大能，並對希望能盡快受洗加增了緊迫感。女兒也幫助我

在手機上，電腦上，ipad上都下載了聖經讀本，連吃飯時間，做家務的時間，

只要她在家時，都要為我播放聖經輔導錄像帶。神的引領使我開始變得謙

卑，不再挑剔家人，減少了和我先生無休止的爭吵，也學習不以長輩自居而

能克服聽到孩子批評就生氣的反應。 我也不再羨慕世間物慾生活，改變了過

去總認為家人窩囊，沒有能力的看法。我堅持每天讀經，禱告，神怎樣說就

努力去怎樣做，一切順服依賴神，並竭力在日常生活中行出來，一點一滴

地，誠實地按照神的旨意，向著標竿奔跑。

慈愛的天父上帝，謝謝你愛我，拯救我，讓我明白了基督福音的道理！現

在我知道你是獨一的真神，耶穌基督是人類唯一的救主。我承認自己是個罪

人，我願意悔改歸向你。我相信耶穌在十字架上是為我的罪而死，我信你叫
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祂從死裡復活，使我可以因信而活在基督裡。我知道你是有憐憫有恩典的

神，求你赦免我以前不信神，悖逆神的罪，也赦免我一切的不義和過犯。感

謝主使我因信得救，感謝主賜給我永恆的新生命。願耶穌基督作我生命的

主，引導我新的人生方向。

慈愛的父，在我靈命成長的中過程中，我還是個嬰孩，求你餵養我快快長

大，讓我更明白十字架的意義，幫助我一生跟隨主耶穌基督。求你堅固我的

心，使我持定永生，直到主再來的日子。

此時此刻，我懷著激動喜樂的心情再一次感謝讚美慈愛的天父，是您無比

的大能和慈愛，把我們夫婦這對頑固又內心污垢累累，髒兮兮，滿山野跑的

孩子，帶到這不是神學院卻勝於神學院的北維州華人基督教會。牧師的精湛

佈道，長老們身教勝於言教，主日學小組長對聖經博學多聞並深入淺出的解

析，以及團契小組對聖經一絲不苟地認真研習，讓我在這樣一個難得的“神學

院”得到餵養，得以成長。我衷心地希望還沒有信主的弟兄姊妹能快快地早日

來到神的家，同走天路，共享福分。
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讓耶穌坐在我心中唯一的寶座

仇語禪

過去幾年，我的家人們陸陸續續信主，剛開始我不以為意，直到每逢過年

吃團圓飯前必拜拜的我們家，竟聽到外公外婆說：「我們家不拜拜了。」這

時我才驚覺，原來我的家人都已經受洗歸入基督了。認真想想，原來他們的

改變都是因為他們有了新的生命！

改變最大的就是外公，從原本總喜歡待在家裏不出門，到現在願意每天去

團契查經，甚至還去當志工關心老人。再者，每次跟外婆和媽媽討論事情

時，他們總會加上一句，感謝主。連我那個愛到處亂跑的妹妹，也變得收心

許多。更重要的是，他們每個禮拜天都會去教會，這讓我對基督教充滿了好

奇，也想去了解他們所信的耶穌。不久後，我的阿姨（陳曉雲）再一次詢問

我來美國的意願。以前我總是一再的拒絕和逃避，甚至為了這件事跑去廟裡

拜拜，可是去年我卻突然改變了想法，想嘗試不同的生活，因爲我知道阿姨

家都是基督徒，或許我能因此接觸到這個信仰。

來美國後跟著阿姨一家人開始所謂的基督徒生活：去教會、讀聖經、查

經、禱告等等。剛開始很不適應這樣的生活，有時甚至想偷懶不去教會，不

過阿姨一家人和身邊的叔叔阿姨們，非常用心的向我傳福音，給我很大的鼓

勵。漸漸地，我從被動變成自願，學習禱告、讀聖經，甚至很高興每個禮拜

天都能到教會聽牧師證道，認識了神，認識到祂的慈愛與公義，也了解到人

的罪。以往認為那些罪的想法理所當然，不去做應該就不算犯罪吧？還有看

到聖經上提到一些人做了神不喜悅的事，對我來說好像生活多了更多的限

制，可是現在我不再認為那是限制，而明白這樣的生活是神認為對人最好

的。以前的我，因為從小受到爸爸的影響，只要遇到不順遂或有人做了不合

我意的事情，就開始煩躁、沮喪、甚至生氣，容易把脾氣發洩在別人身上。

讓自己處在一個不安定的情緒裡，不僅傷害自己，也傷害身邊的人。但自從

接觸到基督教之後，我看到這段經文：「倘若這人與那人有嫌隙，總要彼此

包容，彼此饒恕；主怎樣饒恕了你們，你們也要怎樣饒恕人。」（歌羅西

書3:13）所以我才明白這也是罪，這樣做是耶穌所不喜悅的。同時我感受到耶

穌在我心裡動工，當負面情緒來臨時，祂讓我擁有平靜的心，向神禱告，就

像跟自己的父親對話一般，甚至承認自己的罪，求神幫助我。而當我看到詩

篇51:17：「神阿，憂傷痛悔的心，你必不輕看。」給了我很大的幫助，去面

對去悔改。而我也不再向小時候一樣，每到有需要的時候才想到神，而知道

我應該感謝祂、讚美祂、榮耀祂。這些原本自己認為做不到的事，現在有了

我所依靠的神，有了信心，我相信這不再是遙不可及的了。
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幾個月前，有位長老問我對於信仰的看法，以及有沒有考慮在回國之前受

洗的打算。我支支吾吾說不出口，心裡好多猶豫及矛盾，所以我對一位姐妹

說，我覺得自己好像沒有信心，我真能得救嗎？而且我怎麼能夠做到像阿

姨、姨丈這樣，每天拿著聖經讀，談話總是離不開神？這位姐妹告訴我他們

這樣是信主之後的結果，而不是因為我們做了好事就會有好報。以弗所書2:8-
9告訴我們，「你們得救是本乎恩，也因著信。並不是出於自己，乃是上帝所

賜的，也不是出於行為，免得有人自誇。」這段話讓我解開了心中的疑惑。

若是現在有人問我同樣的問題，我會很堅定的說，我不是全能的，不可能做

到像神一樣，但是我願意相信這位創造宇宙的主，讓祂坐在我心中唯一的寶

座，全心全意的倚靠祂。

啟示錄3:20 說，「看哪，我站在門外，叩門，若有聽見我聲音就開門的，

我要進到他那裏去，我與他，他與我一同坐席。」曾經，我看不見這扇門，

所以我迷路了好久。剛來美國的時候，因為神的帶領我站在門邊，如今的我

已經準備好接受祂進入我的生命，做我生命的救主，為著這白白的救恩，我

要感謝主耶穌基督，讚美祂！
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認識上帝

張賀文

我出生在北京，父母都是工人，我們這一代人經歷了很多事情，如遇

到1960年三年的自然災害，又經歷了十年無產階級文化大革命。1977年我高

中畢業，響應國家號召知識青年上山下鄉參加農村勞動，之後調回北京又忙

於工作，所以這些年受到的教育都是以政治思想理論為基礎，沒有機會接觸

到聖經方面的知識，對聖經的認識是一片空白。

2014年四月我來到美國舊金山去探望老同學，有機會去了教會。我第一次

去就很好奇，聽牧師講了那麼多神奇的事情，後來想真有那麼回事嗎？在舊

金山忙於其它事情就不再去教堂了，可是我心裡一直惦記著，我想以後有機

會還要再來教會。同年七月份經朋友介紹來到華盛頓工作。剛開始工作很

忙，顧不上聯繫教會，九月份我的工作比較順手了，我開始打電話聯繫北維

州華人基督教會的盧傳揚老師，但是怎麼都聯繫不上。在華盛頓我一個朋友

都不認識，怎麼辦呀？我心裡很著急，不厭其煩的打了八次電話，最後終於

打通了。後來傳揚給我介紹陳明志夫妻負責接送我去教會，我感覺非常幸運

能有機會去教會。

我差不多每個星期天都來教會參加主日禮拜，我沒來教會之前上帝與耶穌

在我腦海裡全是空白，不認識這位創造天地萬物的神。過去看的小說裡寫到

耶穌是有罪之人，是個壞人，才被釘十字架等等一些說法。我不明白哪些說

法是對的。我以前接觸過佛教，可是佛教裡也沒說人和萬物怎麼來的。在我

心裡這是個謎，東方有這樣說法，西方有那樣的說法，叫我無所適從。這次

來到教會學習聖經才知道，原來人和萬物都是上帝創造的。被釘十字架的耶

穌是替代我們的罪而捨命的。約翰福音第三章36節說，信子的人有永生，不

信子的人得不到永生，神的震怒常在他身上。還有約翰福音第十七章3節說，

認識獨一的真神，並且認識你所差來的耶穌，這就永生。可見我們的主耶穌

是多麼的偉大。所以我們要信靠祂、仰望祂、榮耀祂、讚美祂。使我們信靠

祂的人得永生，感謝祂的救贖。

我參加慕道班學習了幾個月，開始有些了解聖經的內容，認識了上帝，在

我的思想裡起了一個很好的作用，使我蒙福。比如在工作中遇到了不少困難

和其它事情，心裡很不高興，我帶著問題來到慕道班，問傳揚老師怎樣向上

帝禱告才能解決問題呢？傳揚老師告訴我，禱告就是心裡怎麼想就怎麼說，

上帝的話會平復你的心情。後來我學會唱“你真偉大”，有時出去散步嘴裡也唱

這首歌。還有“榮耀歸神！”當我唱這兩首歌時，內心深處有很大的感悟。我們
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是你的兒女，本該敬拜你，偉大的神！聖經舊約和新約的內容我還不能都看

懂，需要進一步學習。在學習中我明白了一個道理，就是要感謝主耶穌對我

們的恩典。

我有一個溫暖的家庭，在北京我的老公脾氣非常好，還有女兒女婿都很孝

順，可是我的脾氣比較急，話不投機就和丈夫發脾氣，非常霸道不講理，又

驕傲自大自以為是，不聽勸解。來到教會學習聖經認識了上帝和耶穌，回想

起以前的做法是多麼的愚拙和可笑。那時我心裡沒有上帝，什麼都不信，只

信自己，可見我的罪是多麼的深重呀！我是個罪人，我要信靠主耶穌才可以

得永生；要悔改，除去驕傲急躁才能懂得感恩。我雖然人在美國和家人遠隔

萬水千山，可是我們的心是相通的。後來和家人的溝通非常融洽和睦，相互

尊重，這就是神的恩典！

我認識上帝的程度還很淺，但是對於我來說我可以感到自己生命有些變

化，所以我從心裡期盼著受洗，成為上帝的兒女。今後自己還要更加努力，

深刻的學習聖經，也希望兄弟姐妹多多幫助我，讓我靈命日漸成熟。
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成為他人的祝福

陳秋香

去年六月從台灣回來，還在調整時差，朋友的一通電話，就讓我展開寄宿

家庭的任務。由於所得的費用極少(一天30美元)，工作又忙碌(每天接送外加

三餐)，當然就沒有好好用心做。

今年六月我再度接到e-mail, 是一封美國教會的師母負責夏令營找寄宿家庭

的信。當時看完信我沒多想，一兩星期過了，然而每在靈修時這件事就會浮

現在腦海裡，加上六月份我在團契領詩歌「活出愛」，這首詩歌無時無刻就

會哼上，於是我開始留心了。在六月13日《每日靈糧》讀經小冊子上，有這

麼一段話「上帝若分派工作，與此同時也會提供所需的資源。我唯一要做的

事情就是，好好運用祂賜給我的時間和才能來祝福別人，並歸榮耀給上

帝。」另外，「活出愛」這首詩歌也寫到「耶穌的愛激勵我，敞開我的生

命，讓自己成為別人祝福。」這兩處屬靈的話語和詩歌是巧合嗎? 不是的，是

神給我機會來祝福別人，我就坦然接受了。

我給美國教會的師母囘了信，告訴她今年的夏令營我每個梯次都可以接待

寄宿學生。此次接待的學生大約是10到12歲左右，每天早晨我們出門坐在車

子上，我就帶領他們一起為今天的生活作息禱告，晚餐我也會在餐桌上談論

有關耶穌的事，他們卻是以『不相信耶穌是神，而且世上也沒有神』來回答

我。但我放耶穌傳DVD給他們看時，他們卻很認真的看。記得有一位孩子她

很喜歡唱歌， 歌聲很美又好聽，我就藉此機會告訴她，你有這樣好的聲音是

上帝給你的，你應該要好好的認識這一位創造你的神。我更進一步告訴他

們，你們都知道聖誕節吧？有那位神祂的降生是全世界的人都為祂慶祝的? 但
耶穌的誕生卻是全世界的人都知道並加以祝賀的節日，所以，你們要好好思

想這事。

這群孩子都來自富裕的家庭，但有一半是來自單親家庭，所以雖然物質上

他們很豐富，但心靈上卻是很貧窮的。我感謝神給我這個機會，能夠藉著接

待接觸到這些寄宿學生，並且用神的愛來祝福他們。感謝讚美主！

註：美國教會夏令營主要以大陸遊學生為對象，兼具大陸福音事工，而我

參與的是寄宿家庭這部分的。
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神在所有事件上都行使「天命性」的
掌控 ，我們還是自由的嗎？

閱讀筆記　王鐵君

神在創造時將“自由意志”賦予人，它既不受勉强也不被其本性的絕對必然

所决定，而趨於善或惡。加爾文對自由意志一詞，意思是指「自願的，定意

的」。在人類墮落犯罪以前，亞當和夏娃可以充份使用他們的自由意志來順

服神，這自由意志是有能力的，只要他定意凡事順服神和神的誡命，他們就

能有永生，且繼續活在神與他們立約的關係中。但他們却選擇吃善惡樹上的

果子，這是他們出於自由意志的選擇，並不是被脅迫的。

亞當和夏娃犯罪以後，人順服神的意志受罪性所影響，因此犯罪是必然

的，但這必然性是出於自願的，沒有被脅迫。所以說在某種意義下，人的行

動和抉擇還是「自由的」, 在神學上稱爲「第二因的自由」。

西敏斯特信仰宣言 3.1: 「上帝從萬古以先，以祂自己的旨意按著祂最智

慧、最聖潔的計劃，決定一切將要成的事，沒有攔阻，不會改變。但上帝這

樣的決定，絕非罪惡之創始者，也不至於使祂因此侵犯受造者的意志，且不

至於使「第二因」因而喪失其「自由」 與「偶發」的性質，反倒得堅立。」

我們基督徒在恩典下，有聖靈的守護，祂釋放我們脫離罪惡本性的綑綁，

是享有不持續犯罪的自由，但因為仍有罪的殘餘的敗壞, 並不能專一立志，完

全順服神的旨意而不犯罪，因此還不能說我們信了主就不會犯罪，也還没有

永遠不會再犯罪的自由，直到我們身體被贖，生活在新天新地裏。如今在世

我們仍時常在犯罪，在沒有脅迫的情况下也會犯罪。

神學上稱爲「神的元旨」的涵義就是神在所有事件上都行使「天命性」的

掌控，但我們却又能做出於意志的抉擇，而這抉擇具有真實的果效。我們並

沒有意識到從神來的限制要拘束我們的意志。在一個受到神以祂自己的天命

來維繫並引導的世界，人想要有絕對的自由，即全然要脫離神掌控的自由是

不可能的。聖經上也從來沒有一處說我們是「自由的」。相反地, 聖經却告訴

我們, 神「常用祂權能的命令（話語）拖住萬有」。（希伯來書1:3）

最後要說的是：我們基督徒對未來不憂慮就是極大的自由！

編者註：閲讀書籍為古德恩著作的系統神學。本文中的“天命”亦可作”神
的護理“。
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神豐富的恩典

陳宜華

感謝主的恩典，在半世紀前，揀選了我這個罪人成為祂的子民，但我的靈

命一直在原地踏步，沒有長進。直到二十年前來到美國，蒙熱心的弟兄姐妹

開車帶我到本教會崇拜，才開始慢慢學習真理及教義。由於不會開車，我只

參加每月一次的婦女團契。此團契是由譚師母主持，內容有唱詩，查經，禱

告，分享見證，收穫良多。每次參加婦女團契均由譚師母親自接送我往返，

令我十分感恩。後來淑儀姐妹遷居來維州，便由她代勞，不僅婦女團契，主

日也由她接送。每囘教會在聖誕節送水果給老年人，我也是其中一員，多數

時間都是譚師母親自送到我手中。有時冰天雪地裡，不辭辛勞的把愛心擺

上，神的愛在她身上表露無遺，使我敬佩，教我難忘！

來教會最先認識的是清秋姐，我們同是主內姐妹，共同的目標是來美照顧

外孫。二十年一晃而過，孩子已長大成人，外婆的責任也大功告成。如今神

帶領林克光夫婦回北京定居，我相信慈愛的神必定會祝福他們前面的人生。

在這多年的歲月中，他們是我學習的好榜樣，他們愛神愛人，態度真誠，和

藹可親，人人都樂意和他們互動。清秋姐常常鼓勵我為神做見證，我膽怯，

她則不斷的催我試試看，因而才提筆獻醜。我十分感激這位屬靈姐妹的開

導。

我不在乎吃甚麼，穿甚麼，但我很在乎一個人的態度及禮貌。和美華姐妹

成為知己後，我們無話不談。某日，我告訴她：「我家的洋女婿沒禮貌，很

少主動向人打招呼，我十分不悅，畢竟我是岳母呀！」她告訴我：「你是基

督徒，你要謙卑，你要先低頭。」我回答：「我試試看。」感謝主，我做到

了。自從我改變了之後，女婿的態度也變好了。我非常感謝美華姐妹給我的

忠告。

神一直眷顧我，在我的周圍安排了許多有愛心的主内姐妹們，鼓勵我，提

醒我，幫補我的需要，我真是感恩。我要讚美神，將一切榮耀歸給神！
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有盼望的人生

管硯君

我來自中國天津，今年三月來美國看女兒。在中國的時候，我沒有接觸過

基督教，一直認為那是外國人的信仰，和我沒有關係。女兒有接觸基督教，

我怕惹是非也橫加阻擋。我出生在新中國成立以後，是唱著革命歌曲和歐

仁，鮑狄埃的國際歌長大的。堅信從來就沒有救世主，一切全靠我們自己。

從小老師就告訴我們，要把共產主義做為自己的信仰，那是我們終生為之奮

鬥的目標。然而經歷了幾十年風風雨雨，共產主義的信仰不斷在風雨中搖

擺，最後在風雨中坍塌了，我成了沒有信仰的人，只關心自己家人的安危，

對其他的事情都沒有興趣。在一個非常狹隘的圈子裡生活。

來美國後，在女兒的感召下，抱著了解耶穌的心情去了教會。開始時我冷

眼旁觀，覺得唱讚美詩歌，禱告，讀聖經，和中國文革時期跳忠字舞，唱革

命歌曲，讀毛主席語錄的形式差不多。而這些形式在我心中已經早已不再認

同了。我曾經這樣想：「原來上帝也是愛聽好話的。」後來在教會我看了一

些錄像，是各種類型的人信靠主的經歷和生命轉變的過程。教會還給了我一

本理程先生寫的「遊子吟」，「海外校園」，和其他許多資料。譚傳道也送

給我一本聖經，還有一本「悔改真義」。我開始一邊參加教會活動，一邊閱

讀這些書籍。慢慢地我原來的看法發生了轉變。理程先生寫的「遊子吟」對

我幫助很大。書裡真實地描述了他和我一樣的無神論者，如何從不信主到立

志做專職的神職人員其中的全部過程，很有說服力。「悔改真義」告訴我甚

麼是罪，怎樣遠離罪，為甚麼必須悔改，並告訴我們悔改的良方。教會的譚

傳道還多次來我們家傳福音，回答一些我不明白的問題。另外我也看到了女

兒信主以後的一些變化，以前她也像許多在中國長大的獨生子女一樣，非常

自我，幹甚麼事只考慮個人利益。多年來我為她做了不少，但是從來沒有聽

過一句感謝的話。這次來美國和她生活在一起，發現她已經懂得關懷和照顧

別人了。在謝飯禱告中，不光是感謝神和為自己的需要禱告，還有感謝父

母，並且為其他弟兄姐妹的事祈求。別人家有事，她也都盡自己所能幫忙。

感謝神，將她的心變得更加善良，讓她懂得去愛他人。

短短幾個月，我認識了耶穌基督，認識到祂確實是偉大的，公義的，慈愛

的神。聽神的話，按神的旨意去做，是基督徒在這個世代所應該去做的。如

果人人都恨惡罪，抵制魔鬼的誘惑，遠離那些荒謬的，殘忍的，令人陷入絕

境，充滿污穢的罪惡，讓基督的愛充滿世界，那將是多麼美好的事情。

從前，由於自己是近六十歲的人了，自認人生旅途已經走過了四分之三，
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離死亡越來越近了，而對死亡極有恐懼感，除了養生，對任何別的事情都不

感興趣，認為長壽以外的事已經和自己沒有關係了。如今，隨著對耶穌基督

認識的加深，並通過譚傳道福音的傳講，我個人的讀經，還有和兄弟姐妹的

分享，我也認識到因著信靠基督，死亡不再是生命的終結。屆時會有天堂之

門為我打開， 而天堂沒有煩惱，只有喜樂，沒有痛苦，只有幸福。我內心開

始對天堂充滿嚮往，不再懼怕死亡了，覺得活著更加有朝氣，有盼望了。是

主耶穌把我從對死亡的悲觀恐懼裡拉了出來，使我增加了生活的勇氣，同時

堅信只要按神的旨意去做，謙卑，誠實，認罪悔改，愛神愛人，就一定有永

生。

為此，我願信奉上帝，接受主耶穌為我個人的救主。我信聖靈，我信聖而

公之教會，我信聖徒相通，我信罪得赦免，我信身體復活，我信永生。阿

門。
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獻上感恩

陳雯

神的話語又真又活並且帶著應許。聖經上記著說：「流淚撒種的，必歡呼

收割！那帶種流淚出去的，必要歡歡樂樂地帶禾捆回來！」（詩篇126:5-6)

2015年神成就了祂許多的應許在我和兒女身上，我要獻上感恩的心來述說

祂在我身上奇妙的作為與弟兄姊妹分享祂的信實、公義、慈愛和恩典。

回顧神帶領我走過的將近二十年的歲月，雖然經歷了離婚的痛楚、工作上

的困難、經濟的困境 、小孩子不聽話带来的心痛、害怕沒工作無法生活下

去、信心的不足、被人羞辱沒把小孩教好、被人誤解離婚的苦情等等。但神

都扶持著我，賜我力量，以慈愛帶領我走過来了。祂如此的大愛，我還懼怕

什麽呢？祂是我的阿爸父。祂是信實、憐憫、慈愛、恩典、永不改變的神。

祂天天看顧、保守、保護、施恩、與我同在，並賜福給我，好叫我見證祂的

大能，如耶穌所說的：「耶穌看著他們，說：在人這是不能的，在神凡事都

能」（馬太福音19:26)。

回想十多年前，帶著被人羞辱，却期望更多地了解聖經的真理，於是我去

上了林慈信第一次的神學課程。當天我很受感動，定意要服事祂。當晚神在

夢中告訴我：等十年以後吧！現在妳還沒有好見證，如何能服事和見證我

呢？ 祂告訴我：繼續接受神學的裝備，得到更多的知識和智慧之後吧！十年

之間，每當我與姊妹分享夫妻關係時，姊妹都會對我說：妳不要跟我講這

些，如果妳的婚姻美滿幸福，我會聽妳的。 妳自己都離了婚，不要再說了。

當我與姊妹談到子女的教養時，她們說：妳的小孩那麼敗壞，自己都沒有家

庭崇拜，没有用聖經的話教導他們，還談什麼教養經驗？！過去在教會，我

也常常被找去訓話，牧師、長老認為我有許多事情做得不對，做得不好。每

天我都是帶著眼淚向神祈禱，求神將這黑暗挪去，賜光明的一天早日來臨，

但神的美意是要我學習：「…就是在患難中也是歡歡喜喜的；因為知道患難

生忍耐，忍耐生老練，老練生盼望；盼望不至於羞恥，因為所賜給我們的聖

靈將神的愛澆灌在我們心裡」（羅馬書5:3-5)。

十多年過去了，神奇異的恩典臨到了。2015年夏天，我完成了CETS-
MA神學的課程；大女兒結婚了，神為她預備了一位最好又敬虔的伴侶，在教

會開始服事；兒子敬畏神，靠神的恩典牙醫畢業了。海軍支付他四年的學

費，他現在在海軍服務；小女兒自己貸款回學校繼續她的麻醉專科。銀行的

貸款還清了，最近也找到了一份工作，到Springfield 教會敬拜一年多，也開始

有一些服事。例如：作教會的網絡的建立和維護，教導青少年和兒童主日
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學，參加詩班，幫司琴的姐妹翻詩歌，參加查經小組等等。一切正如神十多

年前對我說的話，應驗了祂給我十年期限的預備和操練，到今天一一都實現

了。 我心裡歡喜快樂，經歷了耶穌基督八福的教訓：「他(耶穌)就開口教訓他

們，說：虛心的人有福了！因為天國是他們的。哀慟的人有福了！因為他們

必得安慰。溫柔的人有福了！因為他們必承受地土。飢渴慕義的人有福了！

因為他們必得飽足。憐恤人的人有福了！因為他們必蒙憐恤。清心的人有福

了！因為他們必得見神。使人和睦的人有福了！因為他們必稱為神的兒子。

為義受逼迫的人有福了！因為天國是他們的。人若因我辱罵你們，逼迫你

們，捏造各樣壞話毀謗你們，你們就有福了！應當歡喜快樂，因為你們在天

上的賞賜是大的。在你們以前的先知，人也是這樣逼迫他們」（馬太福音5:1-
12) 。

我嚐到主恩的滋味，常常唱這首詩歌感謝神：“當你遇見苦難如波浪沖

撞， 當你憂愁喪膽似乎要絕望，若把主的恩惠從頭數一數，必能叫你希奇感

謝而歡呼。 有時心中掛慮如同挑重擔，有時背負十架覺著苦難堪，若數主的

恩惠疑惑便消除，必能叫你快樂立時讚美主。(副歌 ) 主的恩惠樣樣都要數，

主的恩惠都要記清楚，主的恩惠，樣樣都要數，必能叫你希奇，感謝而歡

呼”。

感謝神！賜我們一切充充足足的美善，豐豐盛盛的恩典與大愛的應許：

「你必將生命的道路指示我。在你面前有滿足的喜樂；在你右手中有永遠的

福樂」(詩篇16:11)。祢復興我和我的兒女，人稱我為蒙恩有福的婦人，如經

上的應允：「女兒啊, 願你蒙耶和華賜福, 你末後的恩,比先前更大」(路得

記3:10)。祢的竿，祢的杖每天引導我們走永生的路。祢保守看顧我們，絕不

離棄我們：「因此，我的心歡喜，我的靈（原文是榮耀）快樂；我的肉身也

要安然居住」(詩篇16:9)。經上的應許:「然而，靠著愛我們的主，在這一切的

事上已經得勝有餘了」（羅馬書8:37）。我深信祂凡事都有最美好的計劃。

求祂保守我們永遠在祂的聖工裡，直到末後我們被召聚進入父獨生子用寶血

所贏得豐滿的永恆國度裡。從今，直到永永遠遠。阿們！
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God’s faithful servant - Pastor Tam
By Wai Ping Chan

I thank the Lord for leading me to know Jesus through Pastor John Tam and his
wife Melissa. I first met him and his wife more than ten years ago, when I found out
that CCCVA is in my neighborhood and began attending the Cantonese
Congregation. It was God’s calling for me to receive his messages through his
faithful servant Pastor Tam. I do remember vividly that one day, Pastor Tam, who
was an Elder then, and Pastor Tree came to visit me with the words of God. We
talked about how our sins are forgiven because of the grace of God. I asked Pastor
Tam that if our sins are forgiven then we can continue to commit sins as they were
going to be forgiven through the grace of God anyway. Pastor Tam summarized
apostle Paul’s teaching in a few words. He gave me an example by asking me if I
would intentionally cut myself with a knife on my arm if I know I can obtain
medical help and be healed. In order to avoid harm, I would not intentionally cut
myself. It is the same analogy about my soul. If I commit sins and even the sins are
forgiven, it would still be harmful to my soul.

That is the type of teaching of God’s Words through Pastor and Mrs. Tam over
the past decade. Through them we learned the Word of God not only in theoretical
approach but in our practical daily experiences. We learned the importance of our
needs for spiritual growth so that we can have a closer relationship with the Lord.
Pastor Tam has provided us numerous examples of how to be a good Christian. He
has always been supportive of our spiritual needs and is tirelessly ensuring that we
receive answers if we have questions about biblical teachings or when we have
certain biblical questions. His answers are always based on the Bible and as our
shepherd he always reminds us that the Bible is our daily guidance. Among other
things that he has taught us is the essential need for prayers. He has made the points
that our daily prayers are so important because that is our communication with the
Lord. Just like with our parents, we need to have constant communications with
them. Over the years, Pastor Tam has strengthened our faith through his teaching
and service. Praise the Lord!

On a personal note, I appreciate his trust in me by giving me the opportunity to
lead in one of the Sunday school sessions. It has improved my habit of studying the
Bible and applying it in my daily life.
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We treasure the time we have had with Pastor Tam and Mrs. Tam and Mandy
and I would like to thank them for their service and leadership. Mandy and I both
have learned a great deal from them and we feel that through them our relationships
with God are closer than before. We will continue to pray for them and may God be
with them always. Now that Pastor Tam has reached retirement we hope he and
Mrs. Tam can visit all the places they wish to visit to enjoy and experience God’s
grand creations in this world.
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